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#Avenir
Ce dispositif, pris en charge par la Région, est
accessible aux personnes à la recherche d'un
emploi ou en reconversion professionnelle. Il a
pour but de les guider afin d'élaborer un
projet professionnel réaliste et réalisable,
tant du point de vue de l'individu que de
son environnement socio-économique et au
besoin à mettre en place une formation en lien
avec ce projet. Pour cela, chaque participant est
accompagné pour analyser son parcours, ses
difficultés, ses envies ou ses besoins afin de co-
construire avec lui un plan de formation
individualisé et un plan d'actions détaillant
les étapes nécessaires à la mise en œuvre du
projet. #Avenir doit faciliter l'accès à une
qualification et/ou à un retour à l'emploi.
Ce dispositif est porté par un groupement de neuf organismes de formation pour le territoire
Caen/Falaise/Dives sur Mer.

Vendredi 18 septembre, nous avons reçu la visite de cinq stagiaires
du dispositif #Avenir, mené par le Greta de Falaise.

Pendant leur parcours, les stagiaires peuvent découvrir et tester différents métiers, appréhender les
réalités du marché du travail, ils dévelloppent des compétences transversales nécessaires à leur
insertion professionnelle et ainsi ils pourront reprendre confiance en eux.

GRETA de Falaise

Qu'est-ce que le Greta ?

Il s'agit d'un organisme de formation professionnelle pour adultes, qui dépend de l'Éducation
nationale. À Falaise, le Greta est installé au sein du lycée professionnel Guillaume le Conquérant
sur le site de Guibray, il peut ainsi bénéficier des plateaux techniques et des compétences de
l'établissement. Les formateurs travaillent sur trois axes : le développement des compétences et la
professionnalisation, l'insertion professionnelle et la qualification.

Sur le territoire de Falaise, les stagiaires du dispositif #Avenir sont suivis par le Greta pour la
partie CTS (Compétences Transverses Sociales), en amont du projet, par l'IRFA pour la partie
construction du projet et par l'EPE pour le volet numérique et les compétences générales.

Estelle Goupil

Les stagiaires du Greta de Falaise du
dispositif #Avenir.









Les Planètes



Journal Intime : La Grosse

Salut ! Je me présente moi, c'est Elsa, j'ai 17 ans et je mesure 1m 60 pour 80 kilos. Je suis
actuellement en 2ème année de CAP Petite Enfance. Je suis l'aînée d'une fratrie de cinq enfants.

Tout a commencé, il y a une semaine dans ce lycée où tout se passait bien jusqu'à ce jour où la fille la
plus réputée de ma classe a commencé à m'insulter "de grosse, t'es moche et tu t'habilles comme un sac
poubelle". Mais pour qui se prend cette personne pour me juger, j'en ai assez de ces personnes qui ne
comprennent pas que je suis complexée par ce corps qui me dégoûte de jour en jour, je n'ose même plus me
regarder devant ce si grand miroir que je souhaitais tellement. J'avais économisé de l'argent de poche pour
pouvoir me l'acheter. Je n'en peux plus de vivre dans une société où tout le monde doit s'habiller en taille 36,
je ne veux plus de ce monde hypocrite. On peut tout autant être à la mode dans une taille 48 ! Je me pose
pourtant cette question : pourquoi suisje si grosse ? À cause de cette foutue maladie qui me fait grossir de
jour en jour ? Cette maladie provoque une prise de poids, elle fait partie des premiers symptômes de
l’hypothyroïdie. Ce trouble affecte la thyroïde, une glande située au niveau du cou. Elle correspond à une
insuffisance de production d’hormones thyroïdiennes, voilà ce que j'ai...!

Mais, voilà à quoi se résument mes journées d'école, à me faire insulter, humilier et à me faire cracher
dessus. Je me sens vraiment mal, je ressens un vide comme si on m'avait planté un poignard dans le coeur.
Je voudrais tellement partir de ce monde, rejoindre ma mère qui s'est sucidée après ma naissance. À cause
de gens comme eux, elle est partie rejoindre les petites étoiles qui illuminent le ciel le soir. Mais pourquoi
autant d'horreurs sont dîtes sur moi ? Je suis une personne comme une autre, que l'on soit gros ou maigre,
nous sommes tous des êtres humains avec un coeur.

Et puis, un jour, la vie m'a fait un clin d'œil. Alors que je partais à l'école comme tous les autres
matins, je me suis arrêtée devant ma boîte aux lettres, j'ai pris le courrier et une lettre m'a interpellée, elle
n'était pas comme celles que j'avais l'habitude d'ouvrir, ou comme ces fichues factures ! Je me suis dit que je
l'ouvrirais le soir, car là, j'étais déjà en retard pour aller au lycée. Après une journée épuisante, entre les cours
ennuyeux et les petites insultes bien déplacées, j'ai repris la route afin de retrouver mon cocon. Une fois
dans ma chambre loin de tout soupçon et des regards indiscrets, je n'ai pu me retenir d'ouvrir cette lettre
mystérieuse. Ce que j'ai lu m'a perturbée au plus haut point.

C'était une invitation pour participer à un défilé de mannequins du S au XL ! L'un de mes plus grands
rêves allait pouvoir s'accomplir. J'allais montrer à toutes ces personnes, que grosse ou maigre, on pouvait
être jolie en maillot de bain. Encore quelques jours à attendre et j'allais réaliser ce que j'avais promis à ma
mère avant sa mort.

Je savais que cette fille serait là et qu'elle allait faire tout pour gagner ce défilé. À ma grande surprise
en parcourant le OuestFrance, un article parlant d'un accident de la route a attiré mon attention. Vous voyez,
cette fille qui m'insultait à longueur de journée à l'école, elle avait eu un accident de voiture avec ses parents,
elle était morte sur le coup, ses parents étaient juste blessés.

Edwige Broissin Letellier







Je suis un penseur

Je suis un penseur, tout comme ceux qui ont existé avant moi ; j'ai le sentiment que
maintenant nous sommes moins nombreux, car nous ne prenons plus assez de temps pour
nous‐mêmes, mais nous fonctionnons toujours de la même façon. Nous réfléchissons de
manière profonde et soutenue, nous pensons longuement à nos problèmes et comment les
résoudre...

Pour ma part, je suis un penseur qui aime réfléchir à tout, sauf quand on me l'ordonne.
Je pense à la façon dont j'aurais pu vivre si tel ou tel événement était arrivé. Il est à la fois
facile et compliqué de créer une histoire, facile, car mon imagination regorge d'informations
et difficile, car je reforge sans cesse la manière de rédiger mes textes. Mes histoires mettent
beaucoup de temps à émerger ou ne se terminent jamais, j'ai un tas d'histoires bloquées sur
mon ordinateur et dans ma tête, mais j'ai beaucoup de mal à les écrire car je ne sais jamais
comment tourner les choses ou bien comment raconter ce qui se passe entre le début et la fin
de l'histoire. Ce qui m'amène souvent à abandonner mes univers. Cela me rend confus, mais
c'est comme ça, je ne peux contrôler mes pensées. Mon imagination me joue parfois des tours,
en me faisant imaginer des dystopies de notre monde voire même de l'univers tout entier,
j'aimerais vous raconter ce qu'il m'arrive d'imaginer, mais... moi‐même, je trouve cela trop
sombre pour que ce soit transcrit sur des pages... J'avoue avoir peur de ce qui m'arrive
d'imaginer en dystopie, la seule chose que je peux dire et je m'en excuse, c'est que cela
arrivera bientôt...

Mais pour l'instant rien n'est sûr, je trouve que ces réalités, auxquelles je rêve et pense,
changent à chaque fois, je ne peux définir ce que je vois précisément. Cela me trouble, mais
tel est le choix de mon cœur. Il m'arrive tout de même de penser à des choses plus positives, ce
sont des pensées apaisantes pour mon esprit et donc il ne vaut mieux pas troubler les choses
qui font du bien.

Le côté négatif a quelque chose d'intrigant, cette partie me blesse toujours, mais j'ai
toujours envie de savoir le pourquoi du comment. J'aime pouvoir comprendre d'où vient
l'origine du problème et comment faire pour le régler. J'imagine alors, plusieurs centaines de
chemins à prendre avant de n'en choisir qu'un seul. Quand je pars dans mes pensées, le regard
des autres ne me dérange pas, ce sont plutôt leurs rires qui me gènent. Rester indifférent n'est
guère facile, mais je n'y prête pas vraiment attention, alors je continue à rester dans mes
pensées.
Être dérangé pendant ce que j'appelle la mise en pause, c'est la chose la plus désagréable qui
soit, mes pensées sont perturbées, impossible pour moi de voir ou de réfléchir et j'en suis
réellement frustré, certains réagissent violemment à ces perturbations, d'autres, sont plus ou
moins énervés ou alors comme moi, on ne dit rien.

Le fait d'être un penseur a considérablement adouci mon caractère, j'étais largement
plus nerveux à l'époque. Aujourd'hui, je suis quelqu'un de calme qui ne se préoccupe plus des
piques des autres, des remarques et même des jugements. Peut‐être que si j'avais encore mon
ancien caractère, je pourrais répondre, mais maintenant cela ne me gène plus. Avant, si on
avait le moyen de me pousser au‐delà de mon seuil de patience, une personne pourrait vous
dire que j'étais plutôt froid dans ma colère, tout ce que je devais dire, bon ou mauvais, je le
disais, peut importait les conséquences. Mais heureusement pour moi, je me suis calmé. Mais si
je me tourne vers l'astrologie pour répondre à cette question, je suis Gémeaux... Cet homme si
calme, est‐ce ma deuxième personnalité ? Celle‐ci a‐t‐elle peur de la première ?

Peut‐être une nouvelle question résolue.

Mais après tout, chacun a sa façon de penser et moi, j'ai trouvé la mienne.

Steven Leharivel



Début d'un projet

 Eh ! Réveilletoi ! C'est bientôt à toi de commencer !
J'étais réveillée en sursaut par une voix de femme qui me semblait lointaine.
 Hum... Hein ? À moi de commencer ? Commencer quoi ? Où... Où suisje ?
Je regardais tout autour de moi. L'endroit m'était totalement inconnu. Je me retrouvais, d'une

façon inexplicable, dans une petite pièce bien éclairée, et dont le mur et le sol étaient recouverts de
décors rouge et or. Il y avait des costumes et des accessoires de comédiens et d'artistes, d'un côté, bien
rangés dans l'armoire restée ouverte près de moi, et d'un autre côté, entassés, empilés sur le sol, pas
encore rangés.
 Qu'estce que je fais ici ? Et qu'estce que je dois faire exactement ?
La jeune femme qui m'avait réveillée se pencha vers moi, avec une mine perplexe.
 Tu te poses beaucoup trop de questions, toi ! Le but à chacun, ici, c'est de réaliser un projet. Tu

en as déjà un ou pas ?
 Euh... non.
 Ok, c'est pas grave. Tu es aussi là pour qu'on t'aide à mieux définir ton projet, tu sais. Mais ici,

c'est pas un endroit pour dormir ! Je ne comprends pas comment ça se fait qu'on t'ai laissée
t'endormir, d'ailleurs...
Moi non plus je ne comprenais pas.
 ... Donc il est grand temps que tu te réveilles !
Elle avait conclu sa phrase sur un ton plus pronnoncé, plus fort et plus oppressant.
Je me sentais tout à coup mal à l'aise. Elle s'était redressée et éloignée de quelques pas. Je pouvais

alors appercevoir un grand miroir devant moi. Et là, quelle surprise ! Une queue de poisson était
apparue à la place de mes jambes.
 Mais... C'est moi ?!? Mais je ne suis pas une sirène !
 C'est juste un déguisement pour un petit jeu de rôle, pas de panique !
 Ah... D'accord...
J'étais soulagée. Enfin qu'à moitié, en vérité !
 Un jeu de rôle ? Comment ça ?
Elle n'avait pas répondu à ma question, et, comme je me sentais incapable de bouger avec cette

grande nageoire, deux jeunes hommes entrèrent dans la pièce et me soulevèrent du sol, pour
m'emmener dans une autre pièce. Là, ils me forcèrent à me jeter à l'eau dans un aquarium géant.
Devant moi, je pouvais voir à travers la vitre de l'aquarium des rangées de chaises, mais il n'y avait
pas de public. Personne. Je me retrouvais seule dans la pièce. Les deux jeunes hommes étaient
repartis, aussi vite qu'ils étaient venus. Peutêtre qu'il s'agissait d'un entraînement ou d'un test ?
Au bout d'un moment, je commençais à manquer d'oxygène. Je passais de la peur à la panique. Je

ne pouvais pas accéder à la surface de l'eau : l'aquarium était rempli presque à rasbord et le haut de
l'aquarium touchait presque le plafond de la pièce. Alors, instinctivement, je me mettais à cogner
contre la vitre. Mais pas de chance, je me heurtais aux parois en doublevitrage. Je me sentais alors
impuissante, et me retrouvais plongée dans les profondeurs de l'abysse... Le noir complet...

Lorsque je rouvris les yeux, je me retrouvais tout simplement... dans mon lit. Tout cela n'était qu'un
rêve. J'étais rassurée, cette fois, vraiment. Mais soudain, je me disais :
"Aujourd'hui, je vais commencer pour de bon la réalisation de mon projet.
Mais pourquoi cette association s'appelletelle "Poisson d'Avril" ?"

C.D.





Fiona Fioramonti
Alexis Harel



L'amour en toutes choses

LL''aammoouurr ddee ssooii

LLeess rreellaattiioonnss sseennttiimmeennttaalleess

LLaa nnaattuurree

LLeess oobbjjeettss



LLaa ffaammiillllee

LLeess aammiiss

LLeess aanniimmaauuxx

LLeess iinnccoonnnnuuss

'' Aimer donne laforce de lutter, laforce d'agir et de se dire que tout est possible ''



SNOOP DOGG ÉVOQUE LA RIGUEUR DE
TRAVAIL DE 2PAC
Le rappeur se confie.

Snoop Dogg se laisse aller à la nostalgie ces derniers temps. La légende du rap West Coast a
publié sur ses réseaux sociaux un extrait d’ interview dans lequel i l se confie sur Tupac Shakur
et plus exactement sur ses habitudes de travai l .

Ainsi , dans la courte pasti l le vidéo, le Snoop D.O. Double G revient sur ce que lui aura appris
son amitié avec Pac : «Je pense que ce que j’ai pu apprendre de 2Pac, c’est une déontologie
dans le travai l complètement différente. J’ai toujours eu une bonne éthique de travai l , j ’étais à
l ’heure, professionnel, mais i l m’a fait voir qu’i l était possible d’être plus rapide en se focal isant
sur les choses primordiales. Laisse les ingénieurs mixer et masteriser, ne t’accroches pas à ça,
mais passionne-toi pour le travai l , sur ta capacité à faire encore et encore et à continuer.»

L’interprète de Snoop’s Upside Ya Head confirme l’ influence de son ami sur sa manière d’être et
de faire : « Mais je sens que quelque chose m’a été passé et désormais, je le prouve par ma
méthode de travai l et par d’autres choses également, la façon dont je me diversifie. Je vais
passer cela à la jeune génération, afin de leur prouver qu’el le peut faire ce que je fais. »

Durant les quelques années où i ls se seront côtoyés, Snoop et 2Pac auront pris le temps de
laisser quelques classiques, dont l ’ indémodable 2 Of Amerikaz Most Wanted, à retrouver sur
l ’album All Eyez On Me de Pac.

Près d’un quart de siècle après sa mort, Pac continue donc d’influencer de nombreux artistes, et
son aura est intacte. Plus encore, le rappeur fait encore l ’objet de nombreux projets, dont un
sortant franchement des sentiers battus : initié par le réal isateur américain Rick Boss, un fi lm
attendu dans le courant de l ’année 2021 va montrer ce qui aurait pu se passer si Pac n’avait pas
perdu la vie en septembre 1 996.



Snoop Dogg, de son vrai nom Calvin Cordozar Broadus, Jr. , né le 20 octobre 1 971 à Long
Beach (Californie) est un rappeur et producteur américain. Snoop Dogg se popularise
initialement comme MC dans le mil ieu du rap West Coast, et devient l 'un des protégés du
producteur Dr. Dre. Sa mère le surnomme rapidement « Snoopy » en raison de l 'expression de
son visage ; i l adopte par la suite le nom de Snoop « Doggy » Dogg, lorsqu'i l se lance dans les
enregistrements. I l raccourcit son nom en 1 998 lorsqu'i l quitte le label qui le révèle, Death Row
Records, pour signer avec le label de Master P, No Limit Records. Plusieurs de ses cousins sont
également rappeurs, dont RBX et Nate Dogg,

Le premier album de Snoop, "Doggystyle", est publ ié en 1 993. Avec presqu'un mil l ion
d'exemplaires vendu en une semaine, i l est certifié quadruple disque de platine en 1 994 et
contient plusieurs singles à succès comme Who Am I (What's My Name)? et Gin and Juice. En
1 994, Snoop participe à la bande-son du court-métrage "Murder Was the Case" de Death Row
Records, dans lequel i l joue. Son deuxième album "Tha Doggfather", publ ié en 1 996, se place
également en tête des classements et contient le single à succès Snoop's Upside Ya Head.
L'album est certifié double disque de platine en 1 997.

Snoop Dogg devient célèbre pour sa voix "traînante, nonchalante et paresseuse", faisant
contraste avec la plupart des rappeurs de sa génération. I l compte environ 40 mil l ions d'albums
écoulés à l 'international.

Fumeur de mari juana compulsif, i l s'est également surnommé "Snoop Lion" à l 'occasion de son
basculement vers le reggae en 201 2. En 201 6, i l devient WWE Hall of Famer grâce à son
apparition aux côtés de sa cousine Sasha Banks2.

Le 1 9 novembre 201 8, i l obtient son étoi le sur le Walk of Fame d'Hollywood Boulevard.





Le pire des mondes ?
Regardez-les. Ils sont là, tous là, ensemble à crier à la face du monde leur bonheur, c'est

insupportable ! Pourquoi devrais-je subir ces affronts, moi dans ma vieille demeure. J'habite dans cette
ville du Mesnil-Heureux, avant ce n'était qu'un petit hameau sans importance, j 'avais ma belle demeure
avec ses grands jardins, ses fontaines, ses cours d'eau et son petit moulin, mais ça, c'était avant. La
commune a voulu rajeunir l'image de notre village, comme si j 'étais un vieux, alors que je n'ai que vingt-
huit ans. J'ai du vendre plusieurs de mes terres afin de faire plaisir à ces nigauds, une chance que la
compensation financière fut conséquente. J'ai pu embellir ma demeure de ravissantes gargouilles , c'est
un manoir de style victorien sombre avec deux tours octogonales de part et d'autres de la façade
donnant l'impression d'une petite forteresse. La porte d'entrée est en ébène laqué afin de faire ressortir
sa couleur sombre. La noirceur de ma propriété n'est que beauté, rien ne peut m'empêcher d'être
heureux chaque jour à l'idée de voir toutes ces merveilles. Je travaille chez moi, j 'écris des romans et des
nouvelles en tout genre. Je ne me déplace jamais dehors sauf pour aller faire mes courses.

Cela fait maintenant plusieurs années que mes jardins se sont réduits comme une peau de chagrin.
J'ai réorganisé mon petit domaine et ne garde que ce qui me semble essentiel pour vivre. Le moulin a
disparu dans les flammes de l'insolence humaine, il a été rasé et à la place un petit immeuble fut érigé,
une horreur blanche avec des couleurs telles celles de l'arc-en-ciel, qu'il me vienne en aide ce ciel à
supporter cette chose ! Mon terrain n'est plus ce qu'il était, mes forêts sont parties en fumée,
transformées en lotissement pour jeunes couples et autres indigents. J'ai du entourer ce qu'il restait de
ma propriété d'une immense haie verte, si haute que je suis obligé de monter au troisième étage pour
apercevoir l'horizon. C'est ma frontière, celle qui me protége de tout. J'ai réussi à conserver tout de
même le cours d'eau, j 'ai pris sur moi de l'aménager pour en faire un jardin d'eau où toutes mes statues
greques et romaines peuvent désormais me tenir compagnie lorsque je me sens seul.

Non loin de mon domaine, ils ont aménagé une place du village comme ils disent, pour moi ce
n'est que la place de la grande tromperie. Le lundi, jour de marché, chacun braille et vend ses produits
pourris. Tout cela sent le mensonge et le marchandage, l'enrichissement personnel. Le jeudi, loto
communal, je ne vais bien sûr pas assisté à ce moment où la plèbe s'extasie d'entendre des chiffres
sortant d'une boule grillagé aussi jaune que le poussin qui vient de naître. Encore une fois, tout n'est que
fanfaronnerie, mensonges et tentatives plus ou moins habiles pour amadouer son voisin ou sa voisine
afin d'obtenir des faveurs futures, une tondeuse, un taille -haie, une place de parking ; pathétique !
Chacun sait que je n'assisterai jamais à cela, d'ailleurs un bruit a couru et cours encore. Deux à trois fois
dans l'année, nous avons pendant deux semaines des fêtes foraines. C'est le bal des galocheurs et
amoureux invétérés ! Que ne donnerais-je pas pour qu'il pleuve à ces moments-là, mais non, mes
pouvoirs ne sont plus, rien ne va, le soleil remplace la pluie divine et salvatrice.

Avec le temps, tout le monde cherche à savoir à quoi je ressemble, j 'entends dire tellement de
choses que cela en est hilarant, plus ils me trouvent des attributs étranges et des défauts, plus mon
inventivité s'accroît. Si seulement ces fous savaient que grâce à leur bétîse , j 'écris ce qu'ils lisent avant
d'aller dormir, ils n'en reviendraient pas. Je ne leur ferai jamais un tel plaisir, ils sont bien peu ceux qui
savent à quoi je ressemble. Habillé en vieil aristocrate du XIXème siècle sorti tout droit d'un roman de
Hugo, chaque fois que je me montre à la mairie, c'est l'occasion de leur en mettre plein les yeux, créant
une vague de rumeurs folles. D'aucun dise qu'un vampire habite là, d'autres que je suis immortel, d'autres
encore que je n'ai pas cet âge et que j 'ai fait de la chirurgie esthétique. Tout cela est follement amusant.

J'ai pourtant essayé de vivre comme eux, il ya quelques siècles, j 'ai cru à l'amour, mais il m'a
poignardé dans le dos par deux fois. Je ne peux plus faire confiance à qui que ce soit.
Maintenant que j 'ai presque trois cent ans de plus, je vois la Terre devenir informe, aride, sèche comme
le sable du Sahara et pourtant, les humains sont toujours là, à s'aimer à la fête des hurluberlus, à s'offrir
des pommes en guise d'offrandes, tels des petits cochons qui attendent ce jour pour se lécher le museau
et se reproduire à la vitesse des lapins.

Éternel je suis, éternelle solitude, éternelle vie de solitude absolue. Jamais plus, le soleil ne brillera de
nouveau sur ma peau, jamais plus l'infamie ne me sautera au cou, jamais plus l'amour ne me détruira.

Alexis Harel





De conception française, la guillotine est une machine inspirée d'anciens mécanismes à
décapitation.

Imaginée et proposée à l'Assemblée nationale constituante en 1789 par le docteur Guillotin,
fabriquée trois ans plus tard par un facteur de pianos, la guillotine réussit ce paradoxe d'avoir été
inspirée par des idées héritées des Lumières. Elle a pour fonction d’exécuter des condamnés à mort.
Elle est constituée par une lame trapézoïdale en acier placée entre deux montants en bois.

Dans l'Ancien Régime, les exécutions publiques, conçues comme un spectacle, un moment
d'expiation collective, étaient l'occasion d'affreuses tortures. Selon leur profil et leur rang social, les
prisonniers étaient condamnés à la pendaison, au bûcher, à l'écartèlement, au supplice de la roue ou
encore à la décapitation à l'épée ou à la hache, privilège de la noblesse. Mais en 1791, contre l'avis de
Robespierre, partisan de l'abolition, la peine de mort est maintenue et il est décidé que tout condamné
aura la tête tranchée.

Cette machine de la mort a eu ce rôle de 1792 à 1977. Dans l'argot des rues, elle sera aussi
surnommée le « rasoir national » ou la « Veuve », la « Louison » ou encore La « Louise ». Les
magistrats préfèrent, quant à eux, le délicat euphémisme de « bois de justice ».

Elle recueillit en France un vif succès populaire jusqu'au 29 juin 1939, date à laquelle les
exécutions ont cessé d'être publiques.

QQuuii ééttaaiitt llee pprreemmiieerr gguuiilllloottiinnéé ddee FFrraannccee ??

Il s'appelait Nicolas Jacques Pelletier, cet homme a été accusé d'avoir donné plusieurs coups
de couteau à un passant pour lui dérober son argent. À la suite d'un troisième jugement, il fut
condamné définitivement le 24 janvier 1792 à la peine capitale. Il a été guillotiné en place de Grève
(maintenant Place de l'Hôtel de VilleEsplanade de la libération du 4ème arrondissement de Paris), le 25
avril 1792.

EEtt llee ddeerrnniieerr ??

En France, une guillotine a fonctionné à la prison des Baumettes, à Marseille pour la dernière
fois le 10 septembre 1977. Hamida Djandoubi, 28 ans, surnommé « le tueur maquereau », a été
condamné à la peine de mort le 25 février 1977 pour assassinat après tortures, actes de barbarie et
pour viol sur la personne d'Elisabeth Bousquet, son ancienne compagne. Il est le dernier condamné à
mort en France. La guillotine fut remisée définitivement, après l’abolition de la peine de mort le 18
septembre 1981.

F.F
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Le mur de Berlin
en chiffres

- 1 mur et 1 ligne parrallèle de grilles et de barbelés coupaient la ville. Entre les
deux, un espace d'environ 5 mètres : le No man's land.
- Le mur mesurait 3.60 mètres de haut.
- 43 kilomètres de mur séparaient Berlin-Ouest de Berlin-Est.
- 112 kilomètres de mur séparaient Berlin-Ouest et la RDA.
- 193 rues étaient coupées
- 302 tours de contrôle y étaient installées, 93 miradors et 20 bunkers.

Après de la Seconde Guerre mondiale, les Alliés sortent vainqueurs : ils sont Russes, Américains, Anglais et
Francais, ensemble ils veulent éliminer tout risque de résurgence nazie et se partagent le territoire de l'Etat
allemand en 4 zones et occupent ainsi l'Allemagne. Rapidement les relations se tendent entre eux, L'URSS de
Staline décrète la séparation de l'Allemagne et fait bâtir un immense "Rideau de Fer", symbole de l'Europe divisée
en 2. La RFA, République Fédérale d'Allemagne est le premier Etat fondé par les Etats-Unis avec l'aide de
l'Angleterre et de la France, ensuite les Communistes fondent la RDA, République Démocratique Allemande en
1949.

OOssttaallggiiee : C'est la nostalgie de l'ancienne Allemagne de l'Est, la RDA. Il existe un réel engouement pour les
objets de la RDA, réputés pour leur solidité, notamment pour la signalisation "Ampelmann", les figurines pour
piétons. Mais également pour le chocolat, la lessive, les drapeaux, les chemises, etc. . . Il existe plusieurs musées
dédiés à l'histoire de la RDA qui ne se résume pas seulement à la répression.

Dans les mémoires de nombreux citoyens est-allemands que l'on interroge aujourd'hui, la RDA signifiait
aussi la paix, l'antifascisme et le plein emploi. Ils regrettent le communisme qui prônait l'égalité entres les
hommes et les femmes, favorisait la culture et assurait le logement pour tous. Les compétences à l'école étaient
très hautes et le sport important. Ces nostalgiques oublient la fin des libertés d'expression, de presse et de
mouvement, l'utilisation de la torture contre les opposants politiques et les moyens de repression extrêmement
développés, l'occupation militaire par les troupes sovietiques. La Stasi fut la plus grande police secrète qui ait
jamais existé dans le monde. Il régnait un climat de peur permanente, on se méfiait des uns et des autres. Le
système était totalitaire, aucune opposition n'était tolérée. Le communisme était toutefois fondé sur la volonté de
rompre avec le national socialisme et le nazisme.

L'idéologie communiste défendait le pouvoir des prolétaires, à titre d' exemple, un ouvrier gagnait à peu
près autant qu'un médecin ; ce système politique refusait la société de consommation.

Aprés la chute du mur de Berlin, le rattrapage des conditions économiques, sociales et culturelles entre le
deux anciens Etats fut progressif, mais il n'est pas encore achevé à ce jour. Les Allemands de l'Est ont découvert la
consommation de masse, le chômage et l'insécurité. Ils ont été confrontés à de nouvelles habitudes de vie sans
réelle phase de transition.


